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La ricetta dellȅex capo dellȅemergenza del San Martino

´Le aziende ospedaliere non siano a compartimenti stagniª

L'INTERVISTA

La politica ligure 

Angelo Gratarola
Bruno Viani / GENOVA 

A
ngelo Gratarola lo 
ammette  subito:  
´Non ho ancora rea-
lizzato pienamente 

ma mi sto abituandoª. E pre-
senta la sua ricetta per la sa-
nit‡ che vede in campo i pri-
vati ́ che non sono una male-
dizioneª e prevede incentivi 
ai medici dei settori oggi me-
no attrattivi. E poi ́ una flui-
dit‡ tra aziende ospedaliere 
che non possono pi˘ essere 
a compartimenti stagni, vi-
sto che il personale medico 
per tutte non Ë sufficiente, 
non esiste sul mercatoª
Professore, la sanit‡ Ë una 
delega che scotta: chi glie-
lo ha fatto fare?

´Tutte le volte ci si lamen-
ta, lo vediamo sui social: bi-
sognerebbe fare... e qualcu-
no lo deve pur fare. Sono un 
uomo che appartiene al ser-
vizio sanitario regionale da 
sempre,  le  forze  politiche  
che sostengono il presiden-
te hanno identificato il mio 
profilo. E io mi sono messo a 
disposizioneª.

Lei Ë un tecnico della sa-
nit‡, ma i governi tecnici 
oggi non godono di un�otti-
ma fama...

´Vero e condivisibile,  se 
in giunta fossero tutti tecni-
ci. Ma qui si tratta di una per-
sona sola, un assessore all�in-
terno di una compagine poli-

tica che occupa una casella 
molto delicata. Per questo 
assessorato avere una visio-
ne emergenziale, un trascor-
so vissuto all�interno della 
sanit‡ pubblica, credo possa 
essere un aiuto. I problemi 
di abbattimento delle liste 
di attesa e di reperimento 
del  personale  nei  settori  
emergenziali li ho vissuti fi-
no a ieriª.

E fino a ieri poteva la-
mentarsi e accusare la poli-
tica, adesso ha cambiato 
punto di vista?

´Forse mi dovrÚ lamenta-
re con me stesso, ma una co-
sa Ë certa: le risposte biso-
gna trovarleª.

Risposte,  appunto.  Nel  
giorno della sua nomina 
la Regione ha aumentato 

la  paga  oraria  per  gli  
straordinari dei medici im-
pegnati nei pronto soccor-
so. E una buona notizia?

´» una delle risposte, 100 
euro all�ora sono un modo 
per  incentivare  lavoratori  
che sono sicuramente sotto 
pressione ed Ë una cifra che 
rende in qualche modo pi˘ 
appetibile quel ruolo. Il pun-
to Ë questo, nel campo della 
medicina d�urgenza le borse 
di studio oggi vanno in gran 
parte deserte, a Parma ne so-
no state  assegnate  due su 
22, a Genova siamo attorno 
alla met‡ª:

Adesso non puÚ limitar-
si al mugugno:che si fa?

´Fino al 2025 questo pro-
blema ci sar‡, paghiamo l�ef-
fetto dei baby boomers de-
gli anni Cinquanta che sono 
entrati in massa nel servizio 
sanitario  nazionale  e  oggi  
ne escono altrettanto in mas-
sa. Il personale non c�Ë, quin-
di bene l�aumento annuncia-
to ma bisogna anche pensa-
re ad altri meccanismi: ad 
esempio, incentivare il fatto 
che un medico possa andare 
a  prestare  servizio  da  un  
ospedale  all�altro,  da  una  
Asl all�altra senza le limita-
zioni attualiª.

Al  mattino  medico  al  
San Martino e al pomerig-
gio, visto che la libera pro-
fessione per i medici dell�e-
mergenza non esiste, me-

dico al Galliera o al Villa 
Scassi? 

´Di certo la sanit‡ pubbli-
ca non puÚ continuare ad es-
sere  a  compartimenti  sta-
gni. Lo abbiamo visto col Co-
vid, la permeabilit‡ ha paga-
to e ci ha aiutato a superare 
un momento difficilissimoª.

Quale Ë il ruolo dei priva-
ti nella sanit‡ ligure del fu-
turo che lei vuole disegna-
re?

´A volte si  demonizza il  
ruolo dei privati ma, anche 
se  questi  non  lavorano  in  
perdita  e  non  sono  certa-
mente delle onlus, sono co-
munque realt‡ fatte di don-
ne e uomini che al mattino si 
alzano e vanno a lavorare 
esattamente come i loro col-
leghi del pubblico. E ci sono 
delle eccellenze che vanno 
riconosciute. La realt‡ ligu-
re Ë piccola , ma pensiamo ai 
grandi gruppi privati che esi-
stono in Lombardia: il citta-
dino, dal punto di vista del 
portafogli, non si accorge se 
Ë stato curato al Niguarda 
che Ë un ospedale pubblico 
o all�Humanitas che Ë priva-
to. L�importante Ë che una 
struttura dia  risposte  ade-
guate e che sia garantita la 
congruit‡ dei costi. PerchÈ 
curare la gente nel modo mi-
gliore,  Ë  inevitabile,  non  
puÚ che avere un costo ele-
vatoª. �
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Gratarola assessore alla Sanit‡
´La miglior sintesi per il progettoª
Liguria, cominciato il rimpasto nella giunta regionale di Toti. Il dopo-Berrino sar‡ targato FdI

Emanuele Rossi / GENOVA

Alla fine, un lombardo all�as-
sessorato alla Sanit‡ in Ligu-
ria c�Ë arrivato. Ma nessuno 
oggi fa polemica sulla prove-
nienza territoriale, perchÈ il 
pavese  Angelo  Gratarola,  
63 anni, si Ë guadagnato sul 
campo i galloni nella sanit‡ 
ligure  dirigendo  dal  2010 
prima la rianimazione e il  
pronto  soccorso  del  San  
Martino e poi il dipartimen-
to interaziendale dell�emer-
genza della Liguria nel mo-
mento pi˘ duro, lo scoppio 
della pandemia. ´» uno che 
conosce tutti, dal primario 
all�oss. Si Ë fatto apprezzare 
in corsia. E tutti ne parlano 
beneª, riassume in poche pa-
role Matteo Rosso, uno che 
sulla sanit‡ ha sempre fatto 
le pulci a chi arrivava in Ligu-
ria da fuori.

Per chi Ë abituato a vedere 
Gratarola col camice bianco 
a fare i conti, nelle terapie in-
tensive, dei  posti  occupati  
per il Covid ha fatto effetto 
avvistarlo in abito blu ieri se-
ra sotto il palazzo della Re-
gione, quando per sbaglio Ë 
entrato  alla  conferenza  
stampa per la presentazio-
ne del nuovo board del Du-
cale. Una presenza che non 
Ë passata inosservata: poco 
dopo nel palazzo sono entra-
ti anche il leader della Lega 

Edoardo Rixi e il commissa-
rio di Fratelli d�Italia Matteo 
Rosso.  La  riunione  della  
maggioranza (Carlo Bagna-
sco era collegato in video) 
di Toti ha ratificato quello 
che si vociferava da giorni: 
Gratarola, un tecnico stima-
to  anche  dall�opposizione,  
sar‡ il nuovo assessore alla 
sanit‡.

Certo,  con la  giacca del  
ruolo politico al posto del ca-
mice,  Gratarola  deve  abi-
tuarsi in fretta alla tempe-
sta, anche politica. Proprio 
ieri in giunta, quasi un ben-
venuto al suo arrivo, Ë stato 
approvato un disegno di leg-

ge omnibus per aumentare 
la  paga  degli  straordinari  
dei medici nei pronto soccor-
so liguri sino a 100 euro ora-
ri. Ma sono anche fioccate le 
polemiche per il patrocinio 
della Regione all�iniziativa 
della isalute in piazzaw dei 
privati di Casa della Salute.

Nel  corso  del  vertice  di  
maggioranza,  Rosso  lo  ha 
avvisato  anche  riguardo  
agli equilibri tra le diverse 
aziende della sanit‡ ligure: 
´D�ora in poi devi toglierti la 
giacca del San Martino, lavo-
rerai per tuttiª. Ma sar‡ fon-
damentale  un  periodo  di  
passaggio di consegne con 

Toti, che ha gestito la sanit‡ 
negli ultimi due anni anche 
sul fronte della programma-
zione di investimenti e nuo-
vi  ospedali.  Uno  dei  nodi  
pi˘ importanti che attendo-
no il nuovo assessore Ë ad 
esempio la ventilata fusione 
tra San Martino e Villa Scas-
si, l�ospedale della Asl3. Un 
progetto su cui Lega e Fratel-
li d�Italia hanno gi‡ fatto sa-
pere di essere contrari, alme-
no nel breve periodo. 

Nella serata di ieri, la Re-
gione ha ufficializzato la no-
mina con una nota: ́ La sele-
zione del profilo pi˘ adatto 
Ë stata portata avanti con un 

costante dialogo con gli al-
leati  in  modo  da  arrivare  
all�affidamento  dell�incari-
co al professionista che rap-
presenta la migliore sintesi 
tra  capacit‡,  esperienza  e  
condivisione  del  progetto.  
La nomina, il passaggio di 
consegne  e  l�assegnazione  
formale delle deleghe avver-
ranno nei prossimi giorni, il 
tempo necessario a conclu-
dere le procedure previsteª. 

Si  compie  cosÏ  la  prima  
met‡  del  rimpasto  della  
giunta Toti, con una soluzio-
ne che toglie parecchie ca-
stagne dal fuoco al presiden-
te. Il secondo nome, il sosti-
tuto di Gianni Berrino come 
assessore al turismo, ai tra-
sporti e al lavoro, Ë infatti 
una questione tutta interna 
a Fratelli d�Italia e potrebbe 
anche arrivare tra qualche 
settimana  perchÈ  Matteo  
Rosso dovr‡ discuterne di-
rettamente con Giorgia Me-
loni, forse anche dopo la for-
mazione del governo.

Per Berrino, come per Ila-
ria Cavo, quella di ieri Ë sta-
ta infatti la giornata dell�ulti-
ma giunta regionale. Con-
clusa con una foto di grup-
po. Cavo e Berrino erano nel-
la squadra che guida la re-
gione da 7 anni e anche per i 
colleghi sar‡ un bel cambia-
mento da gestire. Come ulti-
mo  provvedimento,  Cavo  

ha fatto il pieno di provvedi-
menti portando il rifinanzia-
mento  del  bonus  badanti  
(2.180.000 euro), il proget-
to triennale di Orientamen-
ti School (2022-2024) con 
le attivit‡ di orientamento 
all'interno delle scuole della 
Liguria (1.558.000 euro) e 
il rifinanziamento dell�offer-
ta formativa pubblica in ma-
teria  di  apprendistato  
(800.000 euro). La sera pri-
ma, ha festeggiato l�elezio-
ne in  Parlamento al  West  
Beach di Multedo, insieme 
ai supporter e al presidente 
Toti. �

© RIPRODUZIONE RISERVATA

´Non si puÚ 
demonizzare la sanit‡ 
privata: ci sono 
eccellenze che vanno 
riconosciute. Bisogna 
dare risposteª

´Incentivi ai medici 
e dialogo con i privatiª

Angelo Gratarola con Toti, Rixi e Rosso in Regione Liguria

ANGELO GRATAROLA
ASSESSORE REGIONALE
ALLA SANIT¿

´Fino al 2025 avremo 
problemi di organico: 
i baby boomers 
stanno uscendo 
in massa dal servizio 
sanitarioª 
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Professore, la sanit‡ Ë una 
delega che scotta: chi glie-
lo ha fatto fare?

´Tutte le volte ci si lamen-
ta, lo vediamo sui social: bi-
sognerebbe fare... e qualcu-
no lo deve pur fare. Sono un 
uomo che appartiene al ser-
vizio sanitario regionale da 
sempre,  le  forze  politiche  
che sostengono il presiden-
te hanno identificato il mio 
profilo. E io mi sono messo a 
disposizioneª.
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ci. Ma qui si tratta di una per-
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re con me stesso, ma una co-
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pressione ed Ë una cifra che 
rende in qualche modo pi˘ 
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to Ë questo, nel campo della 
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´Fino al 2025 questo pro-
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gli anni Cinquanta che sono 
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ne escono altrettanto in mas-
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di bene l�aumento annuncia-
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che un medico possa andare 
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gni. Lo abbiamo visto col Co-
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Quale Ë il ruolo dei priva-
ti nella sanit‡ ligure del fu-
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re?

´A volte si  demonizza il  
ruolo dei privati ma, anche 
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perdita  e  non  sono  certa-
mente delle onlus, sono co-
munque realt‡ fatte di don-
ne e uomini che al mattino si 
alzano e vanno a lavorare 
esattamente come i loro col-
leghi del pubblico. E ci sono 
delle eccellenze che vanno 
riconosciute. La realt‡ ligu-
re Ë piccola , ma pensiamo ai 
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sco era collegato in video) 
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to  anche  dall�opposizione,  
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sanit‡.

Certo,  con la  giacca del  
ruolo politico al posto del ca-
mice,  Gratarola  deve  abi-
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ieri in giunta, quasi un ben-
venuto al suo arrivo, Ë stato 
approvato un disegno di leg-
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della Regione all�iniziativa 
della isalute in piazzaw dei 
privati di Casa della Salute.

Nel  corso  del  vertice  di  
maggioranza,  Rosso  lo  ha 
avvisato  anche  riguardo  
agli equilibri tra le diverse 
aziende della sanit‡ ligure: 
´D�ora in poi devi toglierti la 
giacca del San Martino, lavo-
rerai per tuttiª. Ma sar‡ fon-
damentale  un  periodo  di  
passaggio di consegne con 

Toti, che ha gestito la sanit‡ 
negli ultimi due anni anche 
sul fronte della programma-
zione di investimenti e nuo-
vi  ospedali.  Uno  dei  nodi  
pi˘ importanti che attendo-
no il nuovo assessore Ë ad 
esempio la ventilata fusione 
tra San Martino e Villa Scas-
si, l�ospedale della Asl3. Un 
progetto su cui Lega e Fratel-
li d�Italia hanno gi‡ fatto sa-
pere di essere contrari, alme-
no nel breve periodo. 

Nella serata di ieri, la Re-
gione ha ufficializzato la no-
mina con una nota: ́ La sele-
zione del profilo pi˘ adatto 
Ë stata portata avanti con un 

costante dialogo con gli al-
leati  in  modo  da  arrivare  
all�affidamento  dell�incari-
co al professionista che rap-
presenta la migliore sintesi 
tra  capacit‡,  esperienza  e  
condivisione  del  progetto.  
La nomina, il passaggio di 
consegne  e  l�assegnazione  
formale delle deleghe avver-
ranno nei prossimi giorni, il 
tempo necessario a conclu-
dere le procedure previsteª. 

Si  compie  cosÏ  la  prima  
met‡  del  rimpasto  della  
giunta Toti, con una soluzio-
ne che toglie parecchie ca-
stagne dal fuoco al presiden-
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sporti e al lavoro, Ë infatti 
una questione tutta interna 
a Fratelli d�Italia e potrebbe 
anche arrivare tra qualche 
settimana  perchÈ  Matteo  
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rettamente con Giorgia Me-
loni, forse anche dopo la for-
mazione del governo.

Per Berrino, come per Ila-
ria Cavo, quella di ieri Ë sta-
ta infatti la giornata dell�ulti-
ma giunta regionale. Con-
clusa con una foto di grup-
po. Cavo e Berrino erano nel-
la squadra che guida la re-
gione da 7 anni e anche per i 
colleghi sar‡ un bel cambia-
mento da gestire. Come ulti-
mo  provvedimento,  Cavo  

ha fatto il pieno di provvedi-
menti portando il rifinanzia-
mento  del  bonus  badanti  
(2.180.000 euro), il proget-
to triennale di Orientamen-
ti School (2022-2024) con 
le attivit‡ di orientamento 
all'interno delle scuole della 
Liguria (1.558.000 euro) e 
il rifinanziamento dell�offer-
ta formativa pubblica in ma-
teria  di  apprendistato  
(800.000 euro). La sera pri-
ma, ha festeggiato l�elezio-
ne in  Parlamento al  West  
Beach di Multedo, insieme 
ai supporter e al presidente 
Toti. �
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´Non si puÚ 
demonizzare la sanit‡ 
privata: ci sono 
eccellenze che vanno 
riconosciute. Bisogna 
dare risposteª

´Incentivi ai medici 
e dialogo con i privatiª

Angelo Gratarola con Toti, Rixi e Rosso in Regione Liguria

ANGELO GRATAROLA
ASSESSORE REGIONALE
ALLA SANIT¿

´Fino al 2025 avremo 
problemi di organico: 
i baby boomers 
stanno uscendo 
in massa dal servizio 
sanitarioª 
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FARMACIE

LA SPEZIA 

Resta alta l�attenzione sulla re-
sidenza sociosanitaria per an-
ziani Mazzini della Spezia che 
tarda a riaprire ́ A fronte delle 
recenti rassicurazioni ricevu-
te dal Comune, registriamo og-
gi che sulla rsa Mazzini non c�Ë 
in  realt‡  alcuna certezza  ri-
spetto alla data di riapertura 
del primo e secondo piano, at-
tualmente chiusi in attesa dei 
necessari lavori di ristruttura-
zione o dicono dalla segrete-
ria  della  Funzione  pubblica  

della Cgil -. Tali rassicurazioni 
hanno slittato pi  ̆volte la data 
prevista  di  apertura.  Prima  
era maggio, poi settembre e in-
fine dicembre. Oggi perÚ non 
c�Ë certezza neppure su dicem-
bre. Esprimiamo grande pre-
occupazione rispetto alla man-
canza di chiarezza e all�assen-
za di un cronoprogramma pre-
ciso che conduca finalmente 
alla riapertura. In ballo ci so-
no una trentina di posti di lavo-
ro, l�ennesima bomba sociale 
che rischia di scoppiare sul ter-
ritorio. In ballo cAË un servizio 

essenziale che manca alla cit-
tadinanza  da  ormai  troppo  
tempo. La struttura del Mazzi-
ni Ë sempre stata un punto di 
riferimento per l�utenza e un 
serbatoio di posti letto impor-
tante di cui il territorio Ë oggi 
privato.  Attualmente  alcuni  
operatori sono impiegati in al-
tri cantieri di CoopSelios ma 

questa non Ë e non puÚ essere 
una soluzione definitiva. Chie-
diamo al Comune un�accelera-
zione e soprattutto chiarezza 
sui tempiª. La Mazzini Ë da 
tempo una spina nel fianco de-
gli amministratori pubblici lo-
cali e i tempi la riattivazione 
dei reparti sta slittando. �

S.COLL. 

Silva Collecchia / LA SPEZIA

In ospedale il rischio clinico 
Ë sempre dietro l�angolo. Dal-
la relazione di Asl5, relativa 
agli anni 2020-2021 e resa 
nota nei giorni scorsi, emer-
ge che sono stati segnalati ne-
gli  ospedali  spezzini  due  
´eventi sentinellaª. Un even-
to sentinella Ë definito come 
un ´evento avverso di parti-
colare  gravit‡,  potenzial-
mente  evitabile,  che  puÚ  
comportare  morte  o  grave  
danno al paziente e che de-
termina una perdita di fidu-
cia dei cittadini nei confronti 
del Sistema sanitario. Inol-
tre nel 2021 sono stati evi-
denziati 47 Incident repor-
ting che sono le segnalazioni 
spontanee e volontarie (an-
che dove obbligatoria) degli 
eventi avversi e dei problemi 
organizzativi. Gli eventi av-
versi  rilevati  sono  24  per  
quanto riguarda la procedu-
ra clinica, 8 per la comunica-
zione assistenziale, 5 per l�i-

dentificazione  trasfusiona-
le, 5 per le procedure orga-
nizzative 4 per i trasporti e 1 
per i dispositivi.

´Gli obiettivi in materia di 
gestione del rischio clinico 
del 2021 sono stati quelli di 
supporto alla gestione della 
campagna vaccinale contro 
il Covid, del coordinamento 

dell�elaborazione del Piano 
pandemico aziendale e l�im-
plementazione delle racco-
mandazioni ministeriali nel 
dipartimento materno infan-
tileª, spiegano da Asl5. Il mo-
nitoraggio  aziendale  degli  
eventi  avversi  capitati  in  
Asl5 specifica che per le cadu-
te viene eseguite una valuta-

zione periodica delle cadute 
(tasso  periodico  per  mille  
giorni di degenza). Il monito-
raggio annuale del 2021 ha 
evidenziato un tasso pari a 
1,93/1000  giornate  di  de-
genza. Il tasso delle cadute 
con danno medio-grave Ë ri-
sultato pari a 0,13% (-30%) 
confermando il trend in dimi-

nuzione  rispetto  agli  anni  
precedenti. Inoltre, sempre 
nel 2021 c�Ë stato l�allontana-
mento  spontaneo  di  5  pa-
zienti ricoverati. Il monito-
raggio delle lesioni da pres-
sione Ë cartaceo e viene di 
norma eseguito nei  reparti  
di Terapia Intensiva e nel di-
partimento  medico.  Nel  
2020  Ë  scoppiato  il  Covid  
che ha sconvolto il mondo e 
la sanit‡ pubblica si Ë trovata 
catapultata in prima linea e 
anche in Asl5 tutto il perso-
nale si Ë prodigato in tutti i 
modi per cercare di salvare 
pi˘ vite possibili,  spesso in 
condizioni  drammatiche.  
Questo perÚ non ha impedi-
to agli addetti di adempiere 
ai loro doveri soprattutto in 
materia di Rischio clinico.

A questo proposito Ë attiva 
una pagina dedicata di Intra-
net  e  della  mail  aziendale  
per la comunicazione inter-
na in materia di rischio clini-
co. ́ La valutazione della cul-
tura  della  sicurezza  viene  
eseguita ogni tre anni: l�ulti-
ma valutazione insieme con 
quella del benessere organiz-
zativo e della missed care Ë 
stata fatta nel 2019 o spiega-
no da Asl5 o Il censimento de-
gli elogi, degli encomi e rin-
graziamenti a mezzo stam-
pa nel 2020 Ë stato eseguito 
in maniera parziale e ha do-
cumentato  12  pubblicazio-
ni. Ad ogni modo, nel 2020 a 
causa dell�emergenza sanita-
ria sono pervenuti numerosi 
ringraziamenti attraverso bi-
glietti e donazioni dispositi-
vi direttamente nei reparti e 
via socialª. �

© RIPRODUZIONE RISERVATA

LA SPEZIA

Visite  mediche  specialisti-
che e ecografie gratis all�o-
spedale della Spezia. L� occa-
sione Ë quella del iBra Dayw, 
la  giornata  internazionale  
per la consapevolezza sulla 
ricostruzione  mammaria,  
promossa dalla Societ‡ Ita-
liana di  Chirurgia Plastica,  
Ricostruttiva ed Estetica e di 
iOttobre in rosaw, mese dedi-
cato alla prevenzione del tu-
more al seno in calendario il 

19 ottobre. Per l�occasione la 
Breast Unit del Levante Ligu-
re, sezione di Asl5, effettua 
mercoledÏ 19 ottobre al Cen-
tro di Coordinamento della 
Breast Unit di via XXIV Mag-
gio  139,  alla  Spezia,  negli  
ambulatori di chirurgia pla-
stica e senologica (4∞ piano) 
visite  gratuite  di  chirurgia  
plastica dalle 9 alle 12, rivol-
te alle pazienti gi‡ sottopo-
ste a interventi di ricostruzio-
ne  mammaria,  e  senologi-
che dalle 14.30 alle 18.10 de-
dicate  all�autopalpazione e  
all�importanza della preven-
zione. 

Il 19 e il 21 ottobre, inol-
tre, nel reparto di Senologia 
del Sant�Andrea dalle 14.20 
alle 17, le donne di et‡ infe-
riore ai 45 anni e superiore ai 
70 (fasce di et‡ escluse dallo 

Screening  Mammografico)  
potranno sottoporsi ad un�e-
cografia  mammaria  ticket  
esente. L�appuntamento per 
la visita o l�esame va prenota-
to  telefonando  allo  
0187-533599 l�11 e il 13 otto-
bre dalle 9.30 alle 12.30.

Occorre  ricordare che in  
Italia il tumore della mam-
mella Ë il pi˘ frequente nelle 
donne. Sono oltre 50 mila i 
nuovi casi diagnosticati ogni 
anno. 

Grazie  alla  prevenzione,  
alle metodiche di screening, 
alla diagnosi precoce e alle 
nuove  terapie  aumenta  la  
quota di neoplasie individua-
te in fase iniziale e si osserva 
una diminuzione della mor-
talit‡ rispetto al passato. � 

S.COLL.
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La residenza sociosanitaria per anziani Mazzini alla Chiappa

il bollettino

I nuovi positivi al Covid
continuano a crescere

NUMERO UNICO
EMERGENZE 112

FARMACIE APERTE 

24 ORE SU 24

La Spezia:
Croce Rossa, corso Cavour
Sarzana
S. Caterina, via Variante Cisa
Lerici
Bello, via Roma
Portovenere
Balzarotti, via Garibaldi
Vezzano Ligure e Arcola
Federici (Arcola a chiamata)
Levanto
Zoppi, via Garibaldi
Val di Vara
San Carlo (Borghetto)
Varese Ligure
Basteri
Luni
Filippi, via Aurelia (Dogana)
S. Stefano Magra
Salvan

OSPEDALI

La Spezia
SantȅAndrea 0187-533.111
Sarzana
San Bartolomeo 
0187-6041
Levanto
San NicolÚ 0187-800.409 
e 410

GUARDIA MEDICA

Dalle 20 alle 8 nei feriali; 
dalle 8 del giorno prefestivo 
alle 8 del giorno successivo 
al festivo: 0187-026198

Guardia medica dentistica
(festivi ore 9-18): 
0187-515715

Medici al lavoro in un reparto Covid

Mentre il contagio da coro-
navirus torna a salire an-
che ieri all�ospedale Ë dece-
duta una persona a causa 
del Covid. Si tratta di una 
donna di 80 anni che rico-
verata  nel  reparto  Co-
vid-19  dell�ospedale  San  
Bartolomeo che, nonostan-
te le cure dei medici, pur-
troppo non ce l�ha fatta. 

Ieri i residenti in provin-
cia  positivi  sono  saliti  a  
1803, mentre Asl5 ha refer-
tato 173 nuovi tamponi po-
sitivi. I pazienti positivi ri-
coverati negli ospedali lo-
cali sono in tutto 25, uno in 

pi˘ rispetto al giorno pri-
ma. Al San Bartolomeo i ri-
coverati affetti da Covid so-
no 19 e gli altri sei si trova-
no all�ospedale civile della 
Spezia. Uno dei pazienti Ë 
ricoverato in gravi condi-
zioni nel reparto di Tera-
pia Intensiva. 

Visto l�aumento dei con-
tagi, il presidente della Re-
gione Giovanni Toti ha lan-
ciato un appello alla popo-
lazione a vaccinarsi per tra-
scorrere un autunno tran-
quillo,  nonostante  l�au-
mento dei contagi. �

S.COLL.

la denuncia della cgil

´Nessuna certezza
sulla riapertura
della Rsa Mazziniª

Mammografia

LA SPEZIA 

Sono stati ammessi i candi-
dati per il conferimento di 
un incarico per 5 anni di di-
rettore della struttura com-
plessa di Nefrologia e Diali-
si. In corsa per il posto da pri-
mario ci sono gli specialisti: 
Michela Ardini, Stefano De 
Pietro, Lucio Manenti, Erne-
sto Paoletti e Matteo Trezzi. 
Della commissione esami-
natrice fanno parte: il diret-
tore sanitario di Asl5, Fran-

ca Martelli e i medici: Paolo 
Fabbrini, Paolo Luca Lenti-
ni, Aldo Casani, Carla Coltu-
ri e Renza Tiboldo. Segreta-
ria Simonetta Lazzoni. 

In Asl5 la mancanza di pri-
mari Ë ormai cronica. Per l'A-
zienda della sanit‡ pubbli-
ca locale Ë sempre pi  ̆diffici-
le  reclutare  professionisti  
che vogliano lavorare alla 
Spezia, ma anche la penu-
ria di medici idonei all'inca-
rico Ë un fattore determi-
nante. �

nefrologia e dialisi

Cinque candidati
per il posto da primario

ottobre rosa

Tumore al seno,
visite gratis in ospedale

il documento

Asl, report su rischio clinico
´In calo le cadute in corsiaª
Nel 2021 registrato il 30% in meno di incidenti rispetto agli anni precedenti
Segnalati due fatti gravi che avrebbero potuto provocare la morte dei pazienti
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FARMACIE

LA SPEZIA 

Resta alta l�attenzione sulla re-
sidenza sociosanitaria per an-
ziani Mazzini della Spezia che 
tarda a riaprire ́ A fronte delle 
recenti rassicurazioni ricevu-
te dal Comune, registriamo og-
gi che sulla rsa Mazzini non c�Ë 
in  realt‡  alcuna certezza  ri-
spetto alla data di riapertura 
del primo e secondo piano, at-
tualmente chiusi in attesa dei 
necessari lavori di ristruttura-
zione o dicono dalla segrete-
ria  della  Funzione  pubblica  

della Cgil -. Tali rassicurazioni 
hanno slittato pi  ̆volte la data 
prevista  di  apertura.  Prima  
era maggio, poi settembre e in-
fine dicembre. Oggi perÚ non 
c�Ë certezza neppure su dicem-
bre. Esprimiamo grande pre-
occupazione rispetto alla man-
canza di chiarezza e all�assen-
za di un cronoprogramma pre-
ciso che conduca finalmente 
alla riapertura. In ballo ci so-
no una trentina di posti di lavo-
ro, l�ennesima bomba sociale 
che rischia di scoppiare sul ter-
ritorio. In ballo cAË un servizio 

essenziale che manca alla cit-
tadinanza  da  ormai  troppo  
tempo. La struttura del Mazzi-
ni Ë sempre stata un punto di 
riferimento per l�utenza e un 
serbatoio di posti letto impor-
tante di cui il territorio Ë oggi 
privato.  Attualmente  alcuni  
operatori sono impiegati in al-
tri cantieri di CoopSelios ma 

questa non Ë e non puÚ essere 
una soluzione definitiva. Chie-
diamo al Comune un�accelera-
zione e soprattutto chiarezza 
sui tempiª. La Mazzini Ë da 
tempo una spina nel fianco de-
gli amministratori pubblici lo-
cali e i tempi la riattivazione 
dei reparti sta slittando. �

S.COLL. 

Silva Collecchia / LA SPEZIA

In ospedale il rischio clinico 
Ë sempre dietro l�angolo. Dal-
la relazione di Asl5, relativa 
agli anni 2020-2021 e resa 
nota nei giorni scorsi, emer-
ge che sono stati segnalati ne-
gli  ospedali  spezzini  due  
´eventi sentinellaª. Un even-
to sentinella Ë definito come 
un ´evento avverso di parti-
colare  gravit‡,  potenzial-
mente  evitabile,  che  puÚ  
comportare  morte  o  grave  
danno al paziente e che de-
termina una perdita di fidu-
cia dei cittadini nei confronti 
del Sistema sanitario. Inol-
tre nel 2021 sono stati evi-
denziati 47 Incident repor-
ting che sono le segnalazioni 
spontanee e volontarie (an-
che dove obbligatoria) degli 
eventi avversi e dei problemi 
organizzativi. Gli eventi av-
versi  rilevati  sono  24  per  
quanto riguarda la procedu-
ra clinica, 8 per la comunica-
zione assistenziale, 5 per l�i-

dentificazione  trasfusiona-
le, 5 per le procedure orga-
nizzative 4 per i trasporti e 1 
per i dispositivi.

´Gli obiettivi in materia di 
gestione del rischio clinico 
del 2021 sono stati quelli di 
supporto alla gestione della 
campagna vaccinale contro 
il Covid, del coordinamento 

dell�elaborazione del Piano 
pandemico aziendale e l�im-
plementazione delle racco-
mandazioni ministeriali nel 
dipartimento materno infan-
tileª, spiegano da Asl5. Il mo-
nitoraggio  aziendale  degli  
eventi  avversi  capitati  in  
Asl5 specifica che per le cadu-
te viene eseguite una valuta-

zione periodica delle cadute 
(tasso  periodico  per  mille  
giorni di degenza). Il monito-
raggio annuale del 2021 ha 
evidenziato un tasso pari a 
1,93/1000  giornate  di  de-
genza. Il tasso delle cadute 
con danno medio-grave Ë ri-
sultato pari a 0,13% (-30%) 
confermando il trend in dimi-

nuzione  rispetto  agli  anni  
precedenti. Inoltre, sempre 
nel 2021 c�Ë stato l�allontana-
mento  spontaneo  di  5  pa-
zienti ricoverati. Il monito-
raggio delle lesioni da pres-
sione Ë cartaceo e viene di 
norma eseguito nei  reparti  
di Terapia Intensiva e nel di-
partimento  medico.  Nel  
2020  Ë  scoppiato  il  Covid  
che ha sconvolto il mondo e 
la sanit‡ pubblica si Ë trovata 
catapultata in prima linea e 
anche in Asl5 tutto il perso-
nale si Ë prodigato in tutti i 
modi per cercare di salvare 
pi˘ vite possibili,  spesso in 
condizioni  drammatiche.  
Questo perÚ non ha impedi-
to agli addetti di adempiere 
ai loro doveri soprattutto in 
materia di Rischio clinico.

A questo proposito Ë attiva 
una pagina dedicata di Intra-
net  e  della  mail  aziendale  
per la comunicazione inter-
na in materia di rischio clini-
co. ́ La valutazione della cul-
tura  della  sicurezza  viene  
eseguita ogni tre anni: l�ulti-
ma valutazione insieme con 
quella del benessere organiz-
zativo e della missed care Ë 
stata fatta nel 2019 o spiega-
no da Asl5 o Il censimento de-
gli elogi, degli encomi e rin-
graziamenti a mezzo stam-
pa nel 2020 Ë stato eseguito 
in maniera parziale e ha do-
cumentato  12  pubblicazio-
ni. Ad ogni modo, nel 2020 a 
causa dell�emergenza sanita-
ria sono pervenuti numerosi 
ringraziamenti attraverso bi-
glietti e donazioni dispositi-
vi direttamente nei reparti e 
via socialª. �

© RIPRODUZIONE RISERVATA

LA SPEZIA

Visite  mediche  specialisti-
che e ecografie gratis all�o-
spedale della Spezia. L� occa-
sione Ë quella del iBra Dayw, 
la  giornata  internazionale  
per la consapevolezza sulla 
ricostruzione  mammaria,  
promossa dalla Societ‡ Ita-
liana di  Chirurgia Plastica,  
Ricostruttiva ed Estetica e di 
iOttobre in rosaw, mese dedi-
cato alla prevenzione del tu-
more al seno in calendario il 

19 ottobre. Per l�occasione la 
Breast Unit del Levante Ligu-
re, sezione di Asl5, effettua 
mercoledÏ 19 ottobre al Cen-
tro di Coordinamento della 
Breast Unit di via XXIV Mag-
gio  139,  alla  Spezia,  negli  
ambulatori di chirurgia pla-
stica e senologica (4∞ piano) 
visite  gratuite  di  chirurgia  
plastica dalle 9 alle 12, rivol-
te alle pazienti gi‡ sottopo-
ste a interventi di ricostruzio-
ne  mammaria,  e  senologi-
che dalle 14.30 alle 18.10 de-
dicate  all�autopalpazione e  
all�importanza della preven-
zione. 

Il 19 e il 21 ottobre, inol-
tre, nel reparto di Senologia 
del Sant�Andrea dalle 14.20 
alle 17, le donne di et‡ infe-
riore ai 45 anni e superiore ai 
70 (fasce di et‡ escluse dallo 

Screening  Mammografico)  
potranno sottoporsi ad un�e-
cografia  mammaria  ticket  
esente. L�appuntamento per 
la visita o l�esame va prenota-
to  telefonando  allo  
0187-533599 l�11 e il 13 otto-
bre dalle 9.30 alle 12.30.

Occorre  ricordare che in  
Italia il tumore della mam-
mella Ë il pi˘ frequente nelle 
donne. Sono oltre 50 mila i 
nuovi casi diagnosticati ogni 
anno. 

Grazie  alla  prevenzione,  
alle metodiche di screening, 
alla diagnosi precoce e alle 
nuove  terapie  aumenta  la  
quota di neoplasie individua-
te in fase iniziale e si osserva 
una diminuzione della mor-
talit‡ rispetto al passato. � 

S.COLL.
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La residenza sociosanitaria per anziani Mazzini alla Chiappa

il bollettino

I nuovi positivi al Covid
continuano a crescere
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24 ORE SU 24

La Spezia:
Croce Rossa, corso Cavour
Sarzana
S. Caterina, via Variante Cisa
Lerici
Bello, via Roma
Portovenere
Balzarotti, via Garibaldi
Vezzano Ligure e Arcola
Federici (Arcola a chiamata)
Levanto
Zoppi, via Garibaldi
Val di Vara
San Carlo (Borghetto)
Varese Ligure
Basteri
Luni
Filippi, via Aurelia (Dogana)
S. Stefano Magra
Salvan

OSPEDALI

La Spezia
SantȅAndrea 0187-533.111
Sarzana
San Bartolomeo 
0187-6041
Levanto
San NicolÚ 0187-800.409 
e 410

GUARDIA MEDICA

Dalle 20 alle 8 nei feriali; 
dalle 8 del giorno prefestivo 
alle 8 del giorno successivo 
al festivo: 0187-026198

Guardia medica dentistica
(festivi ore 9-18): 
0187-515715

Medici al lavoro in un reparto Covid

Mentre il contagio da coro-
navirus torna a salire an-
che ieri all�ospedale Ë dece-
duta una persona a causa 
del Covid. Si tratta di una 
donna di 80 anni che rico-
verata  nel  reparto  Co-
vid-19  dell�ospedale  San  
Bartolomeo che, nonostan-
te le cure dei medici, pur-
troppo non ce l�ha fatta. 

Ieri i residenti in provin-
cia  positivi  sono  saliti  a  
1803, mentre Asl5 ha refer-
tato 173 nuovi tamponi po-
sitivi. I pazienti positivi ri-
coverati negli ospedali lo-
cali sono in tutto 25, uno in 

pi˘ rispetto al giorno pri-
ma. Al San Bartolomeo i ri-
coverati affetti da Covid so-
no 19 e gli altri sei si trova-
no all�ospedale civile della 
Spezia. Uno dei pazienti Ë 
ricoverato in gravi condi-
zioni nel reparto di Tera-
pia Intensiva. 

Visto l�aumento dei con-
tagi, il presidente della Re-
gione Giovanni Toti ha lan-
ciato un appello alla popo-
lazione a vaccinarsi per tra-
scorrere un autunno tran-
quillo,  nonostante  l�au-
mento dei contagi. �

S.COLL.

la denuncia della cgil

´Nessuna certezza
sulla riapertura
della Rsa Mazziniª

Mammografia

LA SPEZIA 

Sono stati ammessi i candi-
dati per il conferimento di 
un incarico per 5 anni di di-
rettore della struttura com-
plessa di Nefrologia e Diali-
si. In corsa per il posto da pri-
mario ci sono gli specialisti: 
Michela Ardini, Stefano De 
Pietro, Lucio Manenti, Erne-
sto Paoletti e Matteo Trezzi. 
Della commissione esami-
natrice fanno parte: il diret-
tore sanitario di Asl5, Fran-

ca Martelli e i medici: Paolo 
Fabbrini, Paolo Luca Lenti-
ni, Aldo Casani, Carla Coltu-
ri e Renza Tiboldo. Segreta-
ria Simonetta Lazzoni. 

In Asl5 la mancanza di pri-
mari Ë ormai cronica. Per l'A-
zienda della sanit‡ pubbli-
ca locale Ë sempre pi  ̆diffici-
le  reclutare  professionisti  
che vogliano lavorare alla 
Spezia, ma anche la penu-
ria di medici idonei all'inca-
rico Ë un fattore determi-
nante. �

nefrologia e dialisi

Cinque candidati
per il posto da primario

ottobre rosa

Tumore al seno,
visite gratis in ospedale

il documento

Asl, report su rischio clinico
´In calo le cadute in corsiaª
Nel 2021 registrato il 30% in meno di incidenti rispetto agli anni precedenti
Segnalati due fatti gravi che avrebbero potuto provocare la morte dei pazienti
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FARMACIE

LA SPEZIA 

Resta alta l�attenzione sulla re-
sidenza sociosanitaria per an-
ziani Mazzini della Spezia che 
tarda a riaprire ́ A fronte delle 
recenti rassicurazioni ricevu-
te dal Comune, registriamo og-
gi che sulla rsa Mazzini non c�Ë 
in  realt‡  alcuna certezza  ri-
spetto alla data di riapertura 
del primo e secondo piano, at-
tualmente chiusi in attesa dei 
necessari lavori di ristruttura-
zione o dicono dalla segrete-
ria  della  Funzione  pubblica  

della Cgil -. Tali rassicurazioni 
hanno slittato pi  ̆volte la data 
prevista  di  apertura.  Prima  
era maggio, poi settembre e in-
fine dicembre. Oggi perÚ non 
c�Ë certezza neppure su dicem-
bre. Esprimiamo grande pre-
occupazione rispetto alla man-
canza di chiarezza e all�assen-
za di un cronoprogramma pre-
ciso che conduca finalmente 
alla riapertura. In ballo ci so-
no una trentina di posti di lavo-
ro, l�ennesima bomba sociale 
che rischia di scoppiare sul ter-
ritorio. In ballo cAË un servizio 

essenziale che manca alla cit-
tadinanza  da  ormai  troppo  
tempo. La struttura del Mazzi-
ni Ë sempre stata un punto di 
riferimento per l�utenza e un 
serbatoio di posti letto impor-
tante di cui il territorio Ë oggi 
privato.  Attualmente  alcuni  
operatori sono impiegati in al-
tri cantieri di CoopSelios ma 

questa non Ë e non puÚ essere 
una soluzione definitiva. Chie-
diamo al Comune un�accelera-
zione e soprattutto chiarezza 
sui tempiª. La Mazzini Ë da 
tempo una spina nel fianco de-
gli amministratori pubblici lo-
cali e i tempi la riattivazione 
dei reparti sta slittando. �
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Silva Collecchia / LA SPEZIA

In ospedale il rischio clinico 
Ë sempre dietro l�angolo. Dal-
la relazione di Asl5, relativa 
agli anni 2020-2021 e resa 
nota nei giorni scorsi, emer-
ge che sono stati segnalati ne-
gli  ospedali  spezzini  due  
´eventi sentinellaª. Un even-
to sentinella Ë definito come 
un ´evento avverso di parti-
colare  gravit‡,  potenzial-
mente  evitabile,  che  puÚ  
comportare  morte  o  grave  
danno al paziente e che de-
termina una perdita di fidu-
cia dei cittadini nei confronti 
del Sistema sanitario. Inol-
tre nel 2021 sono stati evi-
denziati 47 Incident repor-
ting che sono le segnalazioni 
spontanee e volontarie (an-
che dove obbligatoria) degli 
eventi avversi e dei problemi 
organizzativi. Gli eventi av-
versi  rilevati  sono  24  per  
quanto riguarda la procedu-
ra clinica, 8 per la comunica-
zione assistenziale, 5 per l�i-

dentificazione  trasfusiona-
le, 5 per le procedure orga-
nizzative 4 per i trasporti e 1 
per i dispositivi.

´Gli obiettivi in materia di 
gestione del rischio clinico 
del 2021 sono stati quelli di 
supporto alla gestione della 
campagna vaccinale contro 
il Covid, del coordinamento 

dell�elaborazione del Piano 
pandemico aziendale e l�im-
plementazione delle racco-
mandazioni ministeriali nel 
dipartimento materno infan-
tileª, spiegano da Asl5. Il mo-
nitoraggio  aziendale  degli  
eventi  avversi  capitati  in  
Asl5 specifica che per le cadu-
te viene eseguite una valuta-

zione periodica delle cadute 
(tasso  periodico  per  mille  
giorni di degenza). Il monito-
raggio annuale del 2021 ha 
evidenziato un tasso pari a 
1,93/1000  giornate  di  de-
genza. Il tasso delle cadute 
con danno medio-grave Ë ri-
sultato pari a 0,13% (-30%) 
confermando il trend in dimi-

nuzione  rispetto  agli  anni  
precedenti. Inoltre, sempre 
nel 2021 c�Ë stato l�allontana-
mento  spontaneo  di  5  pa-
zienti ricoverati. Il monito-
raggio delle lesioni da pres-
sione Ë cartaceo e viene di 
norma eseguito nei  reparti  
di Terapia Intensiva e nel di-
partimento  medico.  Nel  
2020  Ë  scoppiato  il  Covid  
che ha sconvolto il mondo e 
la sanit‡ pubblica si Ë trovata 
catapultata in prima linea e 
anche in Asl5 tutto il perso-
nale si Ë prodigato in tutti i 
modi per cercare di salvare 
pi˘ vite possibili,  spesso in 
condizioni  drammatiche.  
Questo perÚ non ha impedi-
to agli addetti di adempiere 
ai loro doveri soprattutto in 
materia di Rischio clinico.

A questo proposito Ë attiva 
una pagina dedicata di Intra-
net  e  della  mail  aziendale  
per la comunicazione inter-
na in materia di rischio clini-
co. ́ La valutazione della cul-
tura  della  sicurezza  viene  
eseguita ogni tre anni: l�ulti-
ma valutazione insieme con 
quella del benessere organiz-
zativo e della missed care Ë 
stata fatta nel 2019 o spiega-
no da Asl5 o Il censimento de-
gli elogi, degli encomi e rin-
graziamenti a mezzo stam-
pa nel 2020 Ë stato eseguito 
in maniera parziale e ha do-
cumentato  12  pubblicazio-
ni. Ad ogni modo, nel 2020 a 
causa dell�emergenza sanita-
ria sono pervenuti numerosi 
ringraziamenti attraverso bi-
glietti e donazioni dispositi-
vi direttamente nei reparti e 
via socialª. �

© RIPRODUZIONE RISERVATA

LA SPEZIA

Visite  mediche  specialisti-
che e ecografie gratis all�o-
spedale della Spezia. L� occa-
sione Ë quella del iBra Dayw, 
la  giornata  internazionale  
per la consapevolezza sulla 
ricostruzione  mammaria,  
promossa dalla Societ‡ Ita-
liana di  Chirurgia Plastica,  
Ricostruttiva ed Estetica e di 
iOttobre in rosaw, mese dedi-
cato alla prevenzione del tu-
more al seno in calendario il 

19 ottobre. Per l�occasione la 
Breast Unit del Levante Ligu-
re, sezione di Asl5, effettua 
mercoledÏ 19 ottobre al Cen-
tro di Coordinamento della 
Breast Unit di via XXIV Mag-
gio  139,  alla  Spezia,  negli  
ambulatori di chirurgia pla-
stica e senologica (4∞ piano) 
visite  gratuite  di  chirurgia  
plastica dalle 9 alle 12, rivol-
te alle pazienti gi‡ sottopo-
ste a interventi di ricostruzio-
ne  mammaria,  e  senologi-
che dalle 14.30 alle 18.10 de-
dicate  all�autopalpazione e  
all�importanza della preven-
zione. 

Il 19 e il 21 ottobre, inol-
tre, nel reparto di Senologia 
del Sant�Andrea dalle 14.20 
alle 17, le donne di et‡ infe-
riore ai 45 anni e superiore ai 
70 (fasce di et‡ escluse dallo 

Screening  Mammografico)  
potranno sottoporsi ad un�e-
cografia  mammaria  ticket  
esente. L�appuntamento per 
la visita o l�esame va prenota-
to  telefonando  allo  
0187-533599 l�11 e il 13 otto-
bre dalle 9.30 alle 12.30.

Occorre  ricordare che in  
Italia il tumore della mam-
mella Ë il pi˘ frequente nelle 
donne. Sono oltre 50 mila i 
nuovi casi diagnosticati ogni 
anno. 

Grazie  alla  prevenzione,  
alle metodiche di screening, 
alla diagnosi precoce e alle 
nuove  terapie  aumenta  la  
quota di neoplasie individua-
te in fase iniziale e si osserva 
una diminuzione della mor-
talit‡ rispetto al passato. � 
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La residenza sociosanitaria per anziani Mazzini alla Chiappa

il bollettino

I nuovi positivi al Covid
continuano a crescere

NUMERO UNICO
EMERGENZE 112

FARMACIE APERTE 

24 ORE SU 24

La Spezia:
Croce Rossa, corso Cavour
Sarzana
S. Caterina, via Variante Cisa
Lerici
Bello, via Roma
Portovenere
Balzarotti, via Garibaldi
Vezzano Ligure e Arcola
Federici (Arcola a chiamata)
Levanto
Zoppi, via Garibaldi
Val di Vara
San Carlo (Borghetto)
Varese Ligure
Basteri
Luni
Filippi, via Aurelia (Dogana)
S. Stefano Magra
Salvan

OSPEDALI

La Spezia
SantȅAndrea 0187-533.111
Sarzana
San Bartolomeo 
0187-6041
Levanto
San NicolÚ 0187-800.409 
e 410

GUARDIA MEDICA

Dalle 20 alle 8 nei feriali; 
dalle 8 del giorno prefestivo 
alle 8 del giorno successivo 
al festivo: 0187-026198

Guardia medica dentistica
(festivi ore 9-18): 
0187-515715

Medici al lavoro in un reparto Covid

Mentre il contagio da coro-
navirus torna a salire an-
che ieri all�ospedale Ë dece-
duta una persona a causa 
del Covid. Si tratta di una 
donna di 80 anni che rico-
verata  nel  reparto  Co-
vid-19  dell�ospedale  San  
Bartolomeo che, nonostan-
te le cure dei medici, pur-
troppo non ce l�ha fatta. 

Ieri i residenti in provin-
cia  positivi  sono  saliti  a  
1803, mentre Asl5 ha refer-
tato 173 nuovi tamponi po-
sitivi. I pazienti positivi ri-
coverati negli ospedali lo-
cali sono in tutto 25, uno in 

pi˘ rispetto al giorno pri-
ma. Al San Bartolomeo i ri-
coverati affetti da Covid so-
no 19 e gli altri sei si trova-
no all�ospedale civile della 
Spezia. Uno dei pazienti Ë 
ricoverato in gravi condi-
zioni nel reparto di Tera-
pia Intensiva. 

Visto l�aumento dei con-
tagi, il presidente della Re-
gione Giovanni Toti ha lan-
ciato un appello alla popo-
lazione a vaccinarsi per tra-
scorrere un autunno tran-
quillo,  nonostante  l�au-
mento dei contagi. �

S.COLL.

la denuncia della cgil

´Nessuna certezza
sulla riapertura
della Rsa Mazziniª

Mammografia

LA SPEZIA 

Sono stati ammessi i candi-
dati per il conferimento di 
un incarico per 5 anni di di-
rettore della struttura com-
plessa di Nefrologia e Diali-
si. In corsa per il posto da pri-
mario ci sono gli specialisti: 
Michela Ardini, Stefano De 
Pietro, Lucio Manenti, Erne-
sto Paoletti e Matteo Trezzi. 
Della commissione esami-
natrice fanno parte: il diret-
tore sanitario di Asl5, Fran-

ca Martelli e i medici: Paolo 
Fabbrini, Paolo Luca Lenti-
ni, Aldo Casani, Carla Coltu-
ri e Renza Tiboldo. Segreta-
ria Simonetta Lazzoni. 

In Asl5 la mancanza di pri-
mari Ë ormai cronica. Per l'A-
zienda della sanit‡ pubbli-
ca locale Ë sempre pi  ̆diffici-
le  reclutare  professionisti  
che vogliano lavorare alla 
Spezia, ma anche la penu-
ria di medici idonei all'inca-
rico Ë un fattore determi-
nante. �
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LA SPEZIA 

Resta alta l�attenzione sulla re-
sidenza sociosanitaria per an-
ziani Mazzini della Spezia che 
tarda a riaprire ́ A fronte delle 
recenti rassicurazioni ricevu-
te dal Comune, registriamo og-
gi che sulla rsa Mazzini non c�Ë 
in  realt‡  alcuna certezza  ri-
spetto alla data di riapertura 
del primo e secondo piano, at-
tualmente chiusi in attesa dei 
necessari lavori di ristruttura-
zione o dicono dalla segrete-
ria  della  Funzione  pubblica  

della Cgil -. Tali rassicurazioni 
hanno slittato pi  ̆volte la data 
prevista  di  apertura.  Prima  
era maggio, poi settembre e in-
fine dicembre. Oggi perÚ non 
c�Ë certezza neppure su dicem-
bre. Esprimiamo grande pre-
occupazione rispetto alla man-
canza di chiarezza e all�assen-
za di un cronoprogramma pre-
ciso che conduca finalmente 
alla riapertura. In ballo ci so-
no una trentina di posti di lavo-
ro, l�ennesima bomba sociale 
che rischia di scoppiare sul ter-
ritorio. In ballo cAË un servizio 

essenziale che manca alla cit-
tadinanza  da  ormai  troppo  
tempo. La struttura del Mazzi-
ni Ë sempre stata un punto di 
riferimento per l�utenza e un 
serbatoio di posti letto impor-
tante di cui il territorio Ë oggi 
privato.  Attualmente  alcuni  
operatori sono impiegati in al-
tri cantieri di CoopSelios ma 

questa non Ë e non puÚ essere 
una soluzione definitiva. Chie-
diamo al Comune un�accelera-
zione e soprattutto chiarezza 
sui tempiª. La Mazzini Ë da 
tempo una spina nel fianco de-
gli amministratori pubblici lo-
cali e i tempi la riattivazione 
dei reparti sta slittando. �
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Silva Collecchia / LA SPEZIA

In ospedale il rischio clinico 
Ë sempre dietro l�angolo. Dal-
la relazione di Asl5, relativa 
agli anni 2020-2021 e resa 
nota nei giorni scorsi, emer-
ge che sono stati segnalati ne-
gli  ospedali  spezzini  due  
´eventi sentinellaª. Un even-
to sentinella Ë definito come 
un ´evento avverso di parti-
colare  gravit‡,  potenzial-
mente  evitabile,  che  puÚ  
comportare  morte  o  grave  
danno al paziente e che de-
termina una perdita di fidu-
cia dei cittadini nei confronti 
del Sistema sanitario. Inol-
tre nel 2021 sono stati evi-
denziati 47 Incident repor-
ting che sono le segnalazioni 
spontanee e volontarie (an-
che dove obbligatoria) degli 
eventi avversi e dei problemi 
organizzativi. Gli eventi av-
versi  rilevati  sono  24  per  
quanto riguarda la procedu-
ra clinica, 8 per la comunica-
zione assistenziale, 5 per l�i-

dentificazione  trasfusiona-
le, 5 per le procedure orga-
nizzative 4 per i trasporti e 1 
per i dispositivi.

´Gli obiettivi in materia di 
gestione del rischio clinico 
del 2021 sono stati quelli di 
supporto alla gestione della 
campagna vaccinale contro 
il Covid, del coordinamento 

dell�elaborazione del Piano 
pandemico aziendale e l�im-
plementazione delle racco-
mandazioni ministeriali nel 
dipartimento materno infan-
tileª, spiegano da Asl5. Il mo-
nitoraggio  aziendale  degli  
eventi  avversi  capitati  in  
Asl5 specifica che per le cadu-
te viene eseguite una valuta-

zione periodica delle cadute 
(tasso  periodico  per  mille  
giorni di degenza). Il monito-
raggio annuale del 2021 ha 
evidenziato un tasso pari a 
1,93/1000  giornate  di  de-
genza. Il tasso delle cadute 
con danno medio-grave Ë ri-
sultato pari a 0,13% (-30%) 
confermando il trend in dimi-

nuzione  rispetto  agli  anni  
precedenti. Inoltre, sempre 
nel 2021 c�Ë stato l�allontana-
mento  spontaneo  di  5  pa-
zienti ricoverati. Il monito-
raggio delle lesioni da pres-
sione Ë cartaceo e viene di 
norma eseguito nei  reparti  
di Terapia Intensiva e nel di-
partimento  medico.  Nel  
2020  Ë  scoppiato  il  Covid  
che ha sconvolto il mondo e 
la sanit‡ pubblica si Ë trovata 
catapultata in prima linea e 
anche in Asl5 tutto il perso-
nale si Ë prodigato in tutti i 
modi per cercare di salvare 
pi˘ vite possibili,  spesso in 
condizioni  drammatiche.  
Questo perÚ non ha impedi-
to agli addetti di adempiere 
ai loro doveri soprattutto in 
materia di Rischio clinico.

A questo proposito Ë attiva 
una pagina dedicata di Intra-
net  e  della  mail  aziendale  
per la comunicazione inter-
na in materia di rischio clini-
co. ́ La valutazione della cul-
tura  della  sicurezza  viene  
eseguita ogni tre anni: l�ulti-
ma valutazione insieme con 
quella del benessere organiz-
zativo e della missed care Ë 
stata fatta nel 2019 o spiega-
no da Asl5 o Il censimento de-
gli elogi, degli encomi e rin-
graziamenti a mezzo stam-
pa nel 2020 Ë stato eseguito 
in maniera parziale e ha do-
cumentato  12  pubblicazio-
ni. Ad ogni modo, nel 2020 a 
causa dell�emergenza sanita-
ria sono pervenuti numerosi 
ringraziamenti attraverso bi-
glietti e donazioni dispositi-
vi direttamente nei reparti e 
via socialª. �
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LA SPEZIA

Visite  mediche  specialisti-
che e ecografie gratis all�o-
spedale della Spezia. L� occa-
sione Ë quella del iBra Dayw, 
la  giornata  internazionale  
per la consapevolezza sulla 
ricostruzione  mammaria,  
promossa dalla Societ‡ Ita-
liana di  Chirurgia Plastica,  
Ricostruttiva ed Estetica e di 
iOttobre in rosaw, mese dedi-
cato alla prevenzione del tu-
more al seno in calendario il 

19 ottobre. Per l�occasione la 
Breast Unit del Levante Ligu-
re, sezione di Asl5, effettua 
mercoledÏ 19 ottobre al Cen-
tro di Coordinamento della 
Breast Unit di via XXIV Mag-
gio  139,  alla  Spezia,  negli  
ambulatori di chirurgia pla-
stica e senologica (4∞ piano) 
visite  gratuite  di  chirurgia  
plastica dalle 9 alle 12, rivol-
te alle pazienti gi‡ sottopo-
ste a interventi di ricostruzio-
ne  mammaria,  e  senologi-
che dalle 14.30 alle 18.10 de-
dicate  all�autopalpazione e  
all�importanza della preven-
zione. 

Il 19 e il 21 ottobre, inol-
tre, nel reparto di Senologia 
del Sant�Andrea dalle 14.20 
alle 17, le donne di et‡ infe-
riore ai 45 anni e superiore ai 
70 (fasce di et‡ escluse dallo 

Screening  Mammografico)  
potranno sottoporsi ad un�e-
cografia  mammaria  ticket  
esente. L�appuntamento per 
la visita o l�esame va prenota-
to  telefonando  allo  
0187-533599 l�11 e il 13 otto-
bre dalle 9.30 alle 12.30.

Occorre  ricordare che in  
Italia il tumore della mam-
mella Ë il pi˘ frequente nelle 
donne. Sono oltre 50 mila i 
nuovi casi diagnosticati ogni 
anno. 

Grazie  alla  prevenzione,  
alle metodiche di screening, 
alla diagnosi precoce e alle 
nuove  terapie  aumenta  la  
quota di neoplasie individua-
te in fase iniziale e si osserva 
una diminuzione della mor-
talit‡ rispetto al passato. � 
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San Bartolomeo 
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San NicolÚ 0187-800.409 
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GUARDIA MEDICA

Dalle 20 alle 8 nei feriali; 
dalle 8 del giorno prefestivo 
alle 8 del giorno successivo 
al festivo: 0187-026198

Guardia medica dentistica
(festivi ore 9-18): 
0187-515715

Medici al lavoro in un reparto Covid

Mentre il contagio da coro-
navirus torna a salire an-
che ieri all�ospedale Ë dece-
duta una persona a causa 
del Covid. Si tratta di una 
donna di 80 anni che rico-
verata  nel  reparto  Co-
vid-19  dell�ospedale  San  
Bartolomeo che, nonostan-
te le cure dei medici, pur-
troppo non ce l�ha fatta. 

Ieri i residenti in provin-
cia  positivi  sono  saliti  a  
1803, mentre Asl5 ha refer-
tato 173 nuovi tamponi po-
sitivi. I pazienti positivi ri-
coverati negli ospedali lo-
cali sono in tutto 25, uno in 

pi˘ rispetto al giorno pri-
ma. Al San Bartolomeo i ri-
coverati affetti da Covid so-
no 19 e gli altri sei si trova-
no all�ospedale civile della 
Spezia. Uno dei pazienti Ë 
ricoverato in gravi condi-
zioni nel reparto di Tera-
pia Intensiva. 

Visto l�aumento dei con-
tagi, il presidente della Re-
gione Giovanni Toti ha lan-
ciato un appello alla popo-
lazione a vaccinarsi per tra-
scorrere un autunno tran-
quillo,  nonostante  l�au-
mento dei contagi. �
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´Nessuna certezza
sulla riapertura
della Rsa Mazziniª
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LA SPEZIA 

Sono stati ammessi i candi-
dati per il conferimento di 
un incarico per 5 anni di di-
rettore della struttura com-
plessa di Nefrologia e Diali-
si. In corsa per il posto da pri-
mario ci sono gli specialisti: 
Michela Ardini, Stefano De 
Pietro, Lucio Manenti, Erne-
sto Paoletti e Matteo Trezzi. 
Della commissione esami-
natrice fanno parte: il diret-
tore sanitario di Asl5, Fran-

ca Martelli e i medici: Paolo 
Fabbrini, Paolo Luca Lenti-
ni, Aldo Casani, Carla Coltu-
ri e Renza Tiboldo. Segreta-
ria Simonetta Lazzoni. 

In Asl5 la mancanza di pri-
mari Ë ormai cronica. Per l'A-
zienda della sanit‡ pubbli-
ca locale Ë sempre pi  ̆diffici-
le  reclutare  professionisti  
che vogliano lavorare alla 
Spezia, ma anche la penu-
ria di medici idonei all'inca-
rico Ë un fattore determi-
nante. �

nefrologia e dialisi

Cinque candidati
per il posto da primario

ottobre rosa

Tumore al seno,
visite gratis in ospedale

il documento

Asl, report su rischio clinico
´In calo le cadute in corsiaª
Nel 2021 registrato il 30% in meno di incidenti rispetto agli anni precedenti
Segnalati due fatti gravi che avrebbero potuto provocare la morte dei pazienti
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Resta alta l�attenzione sulla re-
sidenza sociosanitaria per an-
ziani Mazzini della Spezia che 
tarda a riaprire ́ A fronte delle 
recenti rassicurazioni ricevu-
te dal Comune, registriamo og-
gi che sulla rsa Mazzini non c�Ë 
in  realt‡  alcuna certezza  ri-
spetto alla data di riapertura 
del primo e secondo piano, at-
tualmente chiusi in attesa dei 
necessari lavori di ristruttura-
zione o dicono dalla segrete-
ria  della  Funzione  pubblica  

della Cgil -. Tali rassicurazioni 
hanno slittato pi  ̆volte la data 
prevista  di  apertura.  Prima  
era maggio, poi settembre e in-
fine dicembre. Oggi perÚ non 
c�Ë certezza neppure su dicem-
bre. Esprimiamo grande pre-
occupazione rispetto alla man-
canza di chiarezza e all�assen-
za di un cronoprogramma pre-
ciso che conduca finalmente 
alla riapertura. In ballo ci so-
no una trentina di posti di lavo-
ro, l�ennesima bomba sociale 
che rischia di scoppiare sul ter-
ritorio. In ballo cAË un servizio 

essenziale che manca alla cit-
tadinanza  da  ormai  troppo  
tempo. La struttura del Mazzi-
ni Ë sempre stata un punto di 
riferimento per l�utenza e un 
serbatoio di posti letto impor-
tante di cui il territorio Ë oggi 
privato.  Attualmente  alcuni  
operatori sono impiegati in al-
tri cantieri di CoopSelios ma 

questa non Ë e non puÚ essere 
una soluzione definitiva. Chie-
diamo al Comune un�accelera-
zione e soprattutto chiarezza 
sui tempiª. La Mazzini Ë da 
tempo una spina nel fianco de-
gli amministratori pubblici lo-
cali e i tempi la riattivazione 
dei reparti sta slittando. �
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In ospedale il rischio clinico 
Ë sempre dietro l�angolo. Dal-
la relazione di Asl5, relativa 
agli anni 2020-2021 e resa 
nota nei giorni scorsi, emer-
ge che sono stati segnalati ne-
gli  ospedali  spezzini  due  
´eventi sentinellaª. Un even-
to sentinella Ë definito come 
un ´evento avverso di parti-
colare  gravit‡,  potenzial-
mente  evitabile,  che  puÚ  
comportare  morte  o  grave  
danno al paziente e che de-
termina una perdita di fidu-
cia dei cittadini nei confronti 
del Sistema sanitario. Inol-
tre nel 2021 sono stati evi-
denziati 47 Incident repor-
ting che sono le segnalazioni 
spontanee e volontarie (an-
che dove obbligatoria) degli 
eventi avversi e dei problemi 
organizzativi. Gli eventi av-
versi  rilevati  sono  24  per  
quanto riguarda la procedu-
ra clinica, 8 per la comunica-
zione assistenziale, 5 per l�i-

dentificazione  trasfusiona-
le, 5 per le procedure orga-
nizzative 4 per i trasporti e 1 
per i dispositivi.

´Gli obiettivi in materia di 
gestione del rischio clinico 
del 2021 sono stati quelli di 
supporto alla gestione della 
campagna vaccinale contro 
il Covid, del coordinamento 

dell�elaborazione del Piano 
pandemico aziendale e l�im-
plementazione delle racco-
mandazioni ministeriali nel 
dipartimento materno infan-
tileª, spiegano da Asl5. Il mo-
nitoraggio  aziendale  degli  
eventi  avversi  capitati  in  
Asl5 specifica che per le cadu-
te viene eseguite una valuta-

zione periodica delle cadute 
(tasso  periodico  per  mille  
giorni di degenza). Il monito-
raggio annuale del 2021 ha 
evidenziato un tasso pari a 
1,93/1000  giornate  di  de-
genza. Il tasso delle cadute 
con danno medio-grave Ë ri-
sultato pari a 0,13% (-30%) 
confermando il trend in dimi-

nuzione  rispetto  agli  anni  
precedenti. Inoltre, sempre 
nel 2021 c�Ë stato l�allontana-
mento  spontaneo  di  5  pa-
zienti ricoverati. Il monito-
raggio delle lesioni da pres-
sione Ë cartaceo e viene di 
norma eseguito nei  reparti  
di Terapia Intensiva e nel di-
partimento  medico.  Nel  
2020  Ë  scoppiato  il  Covid  
che ha sconvolto il mondo e 
la sanit‡ pubblica si Ë trovata 
catapultata in prima linea e 
anche in Asl5 tutto il perso-
nale si Ë prodigato in tutti i 
modi per cercare di salvare 
pi˘ vite possibili,  spesso in 
condizioni  drammatiche.  
Questo perÚ non ha impedi-
to agli addetti di adempiere 
ai loro doveri soprattutto in 
materia di Rischio clinico.

A questo proposito Ë attiva 
una pagina dedicata di Intra-
net  e  della  mail  aziendale  
per la comunicazione inter-
na in materia di rischio clini-
co. ́ La valutazione della cul-
tura  della  sicurezza  viene  
eseguita ogni tre anni: l�ulti-
ma valutazione insieme con 
quella del benessere organiz-
zativo e della missed care Ë 
stata fatta nel 2019 o spiega-
no da Asl5 o Il censimento de-
gli elogi, degli encomi e rin-
graziamenti a mezzo stam-
pa nel 2020 Ë stato eseguito 
in maniera parziale e ha do-
cumentato  12  pubblicazio-
ni. Ad ogni modo, nel 2020 a 
causa dell�emergenza sanita-
ria sono pervenuti numerosi 
ringraziamenti attraverso bi-
glietti e donazioni dispositi-
vi direttamente nei reparti e 
via socialª. �
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Visite  mediche  specialisti-
che e ecografie gratis all�o-
spedale della Spezia. L� occa-
sione Ë quella del iBra Dayw, 
la  giornata  internazionale  
per la consapevolezza sulla 
ricostruzione  mammaria,  
promossa dalla Societ‡ Ita-
liana di  Chirurgia Plastica,  
Ricostruttiva ed Estetica e di 
iOttobre in rosaw, mese dedi-
cato alla prevenzione del tu-
more al seno in calendario il 

19 ottobre. Per l�occasione la 
Breast Unit del Levante Ligu-
re, sezione di Asl5, effettua 
mercoledÏ 19 ottobre al Cen-
tro di Coordinamento della 
Breast Unit di via XXIV Mag-
gio  139,  alla  Spezia,  negli  
ambulatori di chirurgia pla-
stica e senologica (4∞ piano) 
visite  gratuite  di  chirurgia  
plastica dalle 9 alle 12, rivol-
te alle pazienti gi‡ sottopo-
ste a interventi di ricostruzio-
ne  mammaria,  e  senologi-
che dalle 14.30 alle 18.10 de-
dicate  all�autopalpazione e  
all�importanza della preven-
zione. 

Il 19 e il 21 ottobre, inol-
tre, nel reparto di Senologia 
del Sant�Andrea dalle 14.20 
alle 17, le donne di et‡ infe-
riore ai 45 anni e superiore ai 
70 (fasce di et‡ escluse dallo 

Screening  Mammografico)  
potranno sottoporsi ad un�e-
cografia  mammaria  ticket  
esente. L�appuntamento per 
la visita o l�esame va prenota-
to  telefonando  allo  
0187-533599 l�11 e il 13 otto-
bre dalle 9.30 alle 12.30.

Occorre  ricordare che in  
Italia il tumore della mam-
mella Ë il pi˘ frequente nelle 
donne. Sono oltre 50 mila i 
nuovi casi diagnosticati ogni 
anno. 

Grazie  alla  prevenzione,  
alle metodiche di screening, 
alla diagnosi precoce e alle 
nuove  terapie  aumenta  la  
quota di neoplasie individua-
te in fase iniziale e si osserva 
una diminuzione della mor-
talit‡ rispetto al passato. � 
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La residenza sociosanitaria per anziani Mazzini alla Chiappa

il bollettino

I nuovi positivi al Covid
continuano a crescere

NUMERO UNICO
EMERGENZE 112

FARMACIE APERTE 

24 ORE SU 24

La Spezia:
Croce Rossa, corso Cavour
Sarzana
S. Caterina, via Variante Cisa
Lerici
Bello, via Roma
Portovenere
Balzarotti, via Garibaldi
Vezzano Ligure e Arcola
Federici (Arcola a chiamata)
Levanto
Zoppi, via Garibaldi
Val di Vara
San Carlo (Borghetto)
Varese Ligure
Basteri
Luni
Filippi, via Aurelia (Dogana)
S. Stefano Magra
Salvan

OSPEDALI

La Spezia
SantȅAndrea 0187-533.111
Sarzana
San Bartolomeo 
0187-6041
Levanto
San NicolÚ 0187-800.409 
e 410

GUARDIA MEDICA

Dalle 20 alle 8 nei feriali; 
dalle 8 del giorno prefestivo 
alle 8 del giorno successivo 
al festivo: 0187-026198

Guardia medica dentistica
(festivi ore 9-18): 
0187-515715

Medici al lavoro in un reparto Covid

Mentre il contagio da coro-
navirus torna a salire an-
che ieri all�ospedale Ë dece-
duta una persona a causa 
del Covid. Si tratta di una 
donna di 80 anni che rico-
verata  nel  reparto  Co-
vid-19  dell�ospedale  San  
Bartolomeo che, nonostan-
te le cure dei medici, pur-
troppo non ce l�ha fatta. 

Ieri i residenti in provin-
cia  positivi  sono  saliti  a  
1803, mentre Asl5 ha refer-
tato 173 nuovi tamponi po-
sitivi. I pazienti positivi ri-
coverati negli ospedali lo-
cali sono in tutto 25, uno in 

pi˘ rispetto al giorno pri-
ma. Al San Bartolomeo i ri-
coverati affetti da Covid so-
no 19 e gli altri sei si trova-
no all�ospedale civile della 
Spezia. Uno dei pazienti Ë 
ricoverato in gravi condi-
zioni nel reparto di Tera-
pia Intensiva. 

Visto l�aumento dei con-
tagi, il presidente della Re-
gione Giovanni Toti ha lan-
ciato un appello alla popo-
lazione a vaccinarsi per tra-
scorrere un autunno tran-
quillo,  nonostante  l�au-
mento dei contagi. �

S.COLL.

la denuncia della cgil

´Nessuna certezza
sulla riapertura
della Rsa Mazziniª

Mammografia

LA SPEZIA 

Sono stati ammessi i candi-
dati per il conferimento di 
un incarico per 5 anni di di-
rettore della struttura com-
plessa di Nefrologia e Diali-
si. In corsa per il posto da pri-
mario ci sono gli specialisti: 
Michela Ardini, Stefano De 
Pietro, Lucio Manenti, Erne-
sto Paoletti e Matteo Trezzi. 
Della commissione esami-
natrice fanno parte: il diret-
tore sanitario di Asl5, Fran-

ca Martelli e i medici: Paolo 
Fabbrini, Paolo Luca Lenti-
ni, Aldo Casani, Carla Coltu-
ri e Renza Tiboldo. Segreta-
ria Simonetta Lazzoni. 

In Asl5 la mancanza di pri-
mari Ë ormai cronica. Per l'A-
zienda della sanit‡ pubbli-
ca locale Ë sempre pi  ̆diffici-
le  reclutare  professionisti  
che vogliano lavorare alla 
Spezia, ma anche la penu-
ria di medici idonei all'inca-
rico Ë un fattore determi-
nante. �
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Alcune si sono sposate da po-
co, altri hanno comprato casa e
hanno il mutuo da pagare, altre
ancora hanno in famiglia dei ge-
nitori anziani che potrebbero
aver bisogno di una presenza in
casa rafforzata. Sono le storie di
alcuni degli infermieri che han-
no superato a pieni voti il con-
corso regionale che prevede
l’assunzione di 700 operatori in
tutta la Liguria, ma che ora si ri-
trovano a dover accettare il po-
sto nel Tigullio per non perdere
l’opportunità di un lavoro a tem-
po indeterminato. Per chi rifiu-
ta, infatti, c’è la cancellazione
dalla graduatoria. Un problema
sollevato anche in consiglio re-
gionale dal consigliere del Pd
Davide Natale. «Per uno scarto
di una manciata di posti mi so-
no ritrovata ad accettare l’incari-
co in Asl4 – spiega una giovane
infermiera che fino ad oggi si è
destreggiata con lavori a tempo
determinato – . Mi sono sposata
lo scorso anno e ho un mutuo
da pagare . Vengo da fuori e per
me diventa davvero impegnati-
vo anche economicamente. In
un primo tempo avevo pensato
di usare il treno per spostarmi
ma mi sono resa conto che non
è possibile far coincidere gli ora-
ri dei treni con i miei turni di la-
voro. Il trasporto ferroviario e
inadeguato. E allora ho pensato
di prendere un monolocale in af-
fitto ma mi sono accorta che di-
venta troppo dipendioso. In-
somma non è possibile. Conto
nei prossimi anni di riuscire ad
avere un trasferimento». E ag-

giunge – Uno fa tanti sacrifici ,
lavoro, studio e poi si ritrova ad
essere sballottato a 80 km di di-
stanza. Solo andata...». A man-
dare in cantina la possibilità, al-
meno nell’immediato, a un po-
sto di lavoro non troppo lonta-
no da casa, è stato il regolamen-
to fissato nel bando che in prati-
ca cancella dalla graduatoria
chi rifiuta l’incarico anche se as-

segnato presso una Asl che non
era stata inserita tra le preferen-
ze dallo stesso candidato. E que-
sta scelta è toccata a chi in gra-
duatoria si è ritrovato dalla
96esima alla duecentesima po-
sizione. Questi infatti sono stati
tutti assegnati all’Asl4 di Chiava-
ri.
Un regolamento restrittivo tan-
to che gli stessi Ordini professio-
nali, data la penuria di persona-
le, avevano chiesto alla Regione
di lasciare in graduatoria chi
eventualmente avesse rinuncia-
to alla chiamata di un’azienda
sanitaria, senza perdere la posi-
zione. Ma, come si è già detto,
quel concorso lo hanno vinto an-

che infermieri che da una vita si
danno da fare con lavori a con-
tratto e quel posto a tempo inde-
terminato significa una sicurez-
za molto sospirata.
«Ma mai mi sarei aspettata di fi-
nire in una struttura in provincia
di Genova anche se alcuni colle-
ghi mi hanno detto che ci si sta
bene – ha sottolineato una infer-
miera che ha figli a carico e due
genitori in età avanzata –. In

questi giorni ho sentito il sinda-
cato e mi hanno detto che per la
mia posizione ho buone proba-
bilità di essere ripescata perché
alcuni colleghi hanno rinuncia-
to all’incarico in ’Asl5. Staremo
a vedere. Dico la verità in un pri-
mo tempo avevo pensato di ri-
nunciare, a casa ho due genitori
novantenni, ora stanno bene
ma domani chissà . Era l’unica
mia incertezza. Poi delle colle-
ghe mi hanno detto di non rinun-
ciare. Abbiamo anche parlato di
andare al lavoro tutte con una
macchina per dividere le spese.
Insomma stiamo cercando di or-
ganizzarci al meglio. Vedre-
mo...» Ora davanti a una situa-
zione come questa resta aperto
un spiraglio offerto dalla Regio-
ne ossia che «le due Asl 4 e 5 in-
dividuino nel breve periodo una
soluzione alternativa»

A.M.Z.
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I nodi della sanità

«Ho accettato l’incarico nell’Asl di Chiavari
Mi dovrò sobbarcare oltre 150 km al giorno»
Le testimonianze di alcune infermiere che hanno superato il maxi concorso da settecento posti bandito dalla Regione Liguria

Settecento gli infermieri che saranno via via assunti dalle strutture sanitarie
della Liguria (foto di repertorio)

I COSTI

«Ho un mutuo ancora
da pagare: non posso
certo prendere
una casa in affitto»

UNA VITA DA PRECARIA

«Ho sempre lavorato
con contratti a tempo
ma inizialmente
volevo rinunciare»
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I nodi della sanità

LA PROTESTA

«Tempi di attesa
inaccettabili»
Il Pd chiede al sindaco
azioni urgenti per tutelare
la salute della popolazione

«Ho accettato l’incarico nell’Asl di Chiavari
Mi dovrò sobbarcare oltre 150 km al giorno»
Le testimonianze di alcune infermiere che hanno superato il maxi concorso da settecento posti bandito dalla Regione Liguria

Settecento gli infermieri che saranno via via assunti dalle strutture sanitarie
della Liguria (foto di repertorio)
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«Ho sempre lavorato
con contratti a tempo
ma inizialmente
volevo rinunciare»

LA SPEZIA

Tempi di attesa per le
prestazioni diagnostiche
innaccettabili.
Sollecitano il sindaco
Peracchini a
intraprendere azioni
urgenti nei confronti di
Asl5 e Regione Liguria, i
consiglieri del gruppo Pd
in consiglio comunale. E
portano alcuni esempri
«Le lunghe liste di attesa
stanno facendo venire
meno anceh importanti
screening di prevenzione
oncologico. A titolo
esemplificativo meritano
di essere citati i 610
giorni per un Ecodoppler.
E per i consiglieri è
proprio il «sindaco
presidente della
Conferenza dei sindaci di
Asl5 a doversi fare carico
delle questioni dirimenti
per il territorio, tra cui, in
primis, ildiritto alla
qualità e alla tempestività
delle prestazioni
sanitarie». Per questo
chiedono a Peracchini
«Quali azioni urgenti
intenda intraprendere nei
confronti di Asl e Regione
per invertire questo stato
di cose».



di Fabrizio Cerignale

«Dobbiamo fare un “triage” delle co-
se, come si fa al pronto soccorso, pri-
ma quelle più importanti e poi le al-
tre, solo così passano prima i nodi 
più impellenti». L’approccio del neo 
assessore alla Sanità della Regione 
Liguria, Angelo Gratarola, è quello 
che lo ha contraddistinto in questi 
anni nei quali è stato alla guida del 
Dipartimento Emergenza del Policli-
nico San Martino oltre che coordina-
tore  del  Dipartimento  Regionale  
dell’Emergenza  urgenza  di  Alisa.  
L’ufficializzazione è arrivata al ter-
mine di una riunione con il Presiden-
te Toti, con Matteo Rosso, coordina-
tore regionale di Fratelli d’Italia, e 
con Edoardo Rixi, della Lega Liguria 
attraverso un comunicato stampa. 
«Gratarola, che è stato in prima li-
nea durante gli anni difficili dell’e-
mergenza Covid - spiega la nota - sia 
in corsia tra i pazienti sia nella cabi-
na di regia con gli altri professioni-
sti del sistema sanitario, è stato scel-
to dal presidente della Regione Gio-
vanni Toti in condivisione con tutti i 
partiti che compongono la maggio-
ranza di governo della Regione. La 
selezione del profilo più adatto è sta-
ta  portata avanti  con un costante 
dialogo con gli alleati in modo da ar-
rivare all’affidamento dell’incarico 
al professionista che rappresenta la 
migliore sintesi tra capacità, espe-
rienza e condivisione del progetto». 
La nomina, il passaggio di consegne 
e l’assegnazione formale delle dele-
ghe avverranno nei prossimi giorni, 
il tempo necessario a concludere le 
procedure previste, ma il neo asses-
sore ha già ben chiare le prime ur-
genze da affrontare. «Le liste di atte-

sa rimangono uno dei problemi prin-
cipali - spiega - durante il Covid ab-
biamo cercato di mettere in prote-
zione sia l’emergenza urgenza che 
la grande patologia oncologica, che 
se sfuggiva di mano avrebbe potuto 
creare problemi, ma la patologia co-
siddetta differibile non lo può esse-
re in eterno, bisogna dare risposte. E 
qui c’è l’altra grande preoccupazio-

ne che è quella della carenza di per-
sonale. Sul mercato mancano i pro-
fessionisti, non ci sono nella medici-
na di urgenza, anestesisti e rianima-
tori, ma anche nella pediatria, gine-
cologia, psichiatria, tra i medici di fa-
miglia. Anche se avessimo un porta-
foglio illimitato non ci sono e non ci 
saranno almeno fino al 2025 quan-
do medici  della  generazione  nata  

tra il 1946 e il 1964 andranno in pen-
sione, e ci andranno tutti insieme. 
Forse in quel momento ci sarà un rie-
quilibrio ma in questi tre anni dovre-
mo fare del nostro meglio poter tro-
vare soluzioni adeguate a mettere 
in sicurezza il sistema sanitario ligu-
re e a dare a tutti i cittadini quel dirit-
to primario, costituzionalmente san-
cito, che è la salute». Gratarola, quin-
di, è pronto ad affrontare una sfida 
che “fa tremare i polsi”. «La salute è 
un bene di tutti, al di sopra di ogni al-
tra cosa - spiega - è un bene costitu-
zionale che va tutelato. Ci sarà da la-
vorare ma non sarò solo, c’è bisogno 
di tutti delle forze politiche che ap-
poggiano l’esecutivo ma anche del-
le  forze  di  opposizione  attraverso  
una  puntuale  critica  costruttiva,  
perché l’obiettivo è quello di mette-
re in sicurezza il servizio sanitario 
regionale, potenziarlo e mantenerlo 
al livello di eccellenza che ha nel pa-
norama italiano. Il momento è diffi-
cile, abbiamo una congiuntura mol-
to complicata, siamo in una fase po-
st pandemica ma anche energetica, 
con costi maggiori, ci sarà molto da 
lavorare». Ma questa non è l’unica 
notizia legata al mondo della sanità. 
La giunta regionale, infatti, ha ap-
provato un disegno di legge omni-
bus che prevede l’incremento del va-
lore orario delle prestazioni aggiun-
tive per i medici del pronto soccor-
so, al di fuori dell’orario di lavoro, fi-
no a 100 euro. «Si tratta di un’impor-
tante iniziativa – ha concluso il presi-
dente di Regione Liguria Giovanni 
Toti - per rendere più appetibile il la-
voro dei medici in attività presso i 
pronto  soccorso  liguri,  un  lavoro  
molto impegnativo e particolarmen-
te stressante».

Il nuovo 
assessore ha 
guidato il 
Dipartimento 
Emergenza del 
Policlinico San 
Martino ed è 
stato 
coordinatore 
del 
Dipartimento 
Regionale 
dell’Emergenza 
urgenza di Alisa

La nomina della regione

Il neo assessore Gratarola
“La mia sanità inizierà

dalle liste d’attesa”
Angelo
Gratarola
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